
中银香港（控股）有限公司 

(「本公司」) 

2015年6月16日股东周年大会随后之 

股东提问环节 

 

出席： 执行董事： 

岳 毅先生（副董事长兼总裁）  

李久仲先生（风险总监） 

 

高级管理人员：  

林景臻先生（副总裁）  

隋 洋女士（财务总监） 

黄 洪先生（副总裁） 

龚杨恩慈女士（副总裁） 

 

公司秘书：  

陈振英先生 

 

继 2015 年 6 月 16 日举行股东周年大会后，本公司（及其附属公司，统称「本

集团」）副董事长兼总裁岳毅先生主持股东提问环节，并连同执行董事兼风险总

监李久仲先生及管理层成员，在董事会及各附属委员会主席的授权下，出席股东

提问环节并解答股东提问如下： 

 

 

 



1． 在股东周年大会上，一位股东首先感谢前任总裁和广北先生，表扬其过去多

年对本集团作出的重大贡献以及对股东诉求的重视。及后该股东提问过去一

年本公司董事会和管理层出现人事变动，希望了解当中产生的风险以及已作

出的相关应对措施。 

 

岳总裁首先表示，过去十几年在和广北前总裁的领导下，本集团发展稳定，

取得良好的业绩，股东回报理想。新一届的管理层希望在这个基础上，借势

把集团发展得更好。中银香港已达一定的规模、是香港的主流银行、三大发

钞银行之一、本地人民币的唯一清算行。今年首季度业务发展不错，盈利、

存贷款增长、贷款质量等表现稳定，请股东放心。 

 

岳总裁回应表示理解股东对本公司管理层变化的关注，强调这些都属正常变

化，主要由于部分高管因年龄原因按规定退休，而部分因得到晋升机会被调

回母行工作。他同时表示，接任的高管均为资深管理人员，在本集团或母行

担任相关职位，如曾任中国银行公司金融部总经理的林景臻副总裁，相信他

将能够为本集团的企业金融带来更大的发展机会和活力；隋洋财务总监也早

已到位，而刚获董事会提升为执行董事的李久仲先生，担任风险总监逾 6 年，

对本集团的风险管理十分熟悉，是新管理层的一个重要力量。岳总裁最后表

示，中银香港历史悠久，根基稳固，经营稳健，并有一套非常完善的公司治

理机制和严密的风险管理体系，相信在香港监管机构的监管下，在母行的支

持下，在各位股东的支持和鼓励下，一定会有更好的业绩向各位展现。 

 

 

 



2． 一位股东询问本公司上月公布拟议出售南洋商业银行，以及可能收购中国银

行于部分东盟国家银行资产的计划，希望了解管理层对上述计划的考虑。 

 

岳总裁回应，此次拟议出售南商，主要考虑到中银香港与南商业务出现重叠，

造成资源和客户分散，出售南商后可令管理链条更清晰，使本集团整体的资

本使用效率得到提高。岳总裁同时指出，考虑从母行购买东盟部分国家资产

及进行相关资本运作，主要有三点考虑，包括：一、把本集团从本地银行集

团打造为地区性银行集团，拓宽其发展空间，这一计划得到了中央政府、特

区政府和香港监管机构的大力支持。二、东盟地区属于“一带一路”的重要节

点和起点，这些地区将会有大量由政府主导的基建项目，包括港口、机场、

铁路等，为本集团的企业融资带来巨大的发展空间。本集团可利用自身的资

金优势、人才优势和产品优势，提高与中国银行集团在东盟地区的协同作用，

提升盈利空间和能力。三、透过发展东盟地区的华侨客户市场，可迅速扩大

本集团的客户基础，对盈利带来积极贡献。 

 

3． 一位股东提出，2013 年本公司由于资本比率下降而下调派息比率，而 2014

年资本比率已经有所回升，请问管理层是否可以特别增加 2015 年派息，照

顾小股东的回报。 

 

岳总裁回应，新管理层始终认为需要平衡股东的短期和长期利益，特别增派

股息只是回馈股东的方式之一，通过再投资带来公司价值的增长亦能达到相

同目的。管理层会在派息、满足业务长期发展需要以及在风险和资本之间取

得平衡，相信这将会为股东带来最好的回报。 

 



4． 一位股东问到，作为香港按揭市场的一哥，在金管局提升加权风险之后，本

集团在按揭业务方面将采取什么政策？会否维持市场领先地位？ 

 

龚杨副总裁回应说，按揭业务一直是本集团的核心优势，2014 年本集团的按

揭贷款增长 7.2%，今年以来也保持于香港按揭市场的领导地位。由 2015 年

6 月底起，监管机构对内评法银行的按揭贷款风险加权有所提高，在按揭利

率持续处于低位的情况下，这的确对于风险加权及成本造成了一定的压力。

本集团按揭余额规模较大，拥有一定的成本效益优势。接下来将在按揭产品

的种类和覆盖率有所加强，为各客户层提供有竞争力的按揭服务，巩固市场

的领先地位。 

 

5． 一位股东提出，本集团是否将以出售南商得到的资金用于收购母行中国银行

于东盟地区的资产？准备收购哪几间分支机构？在完成收购后，会否派发特

别股息？ 

 

岳总裁回答，在具体收购目标的选择上，会考虑多项因素，包括是否与中银

香港现有业务产生互补作用，收购目标市场的发展潜力及客户基础，以及在

「一带一路」策略驱动下其公司和个人金融业务的发展定位等。由于相关的

资产收购，还需经过中国内地、香港、以及当地的相关监管机构批准，如有

任何进展及决定，本公司将适时向市场发出收购资产的公告。 

 

岳毅总裁重申，派发特别股息只是回报股东的方式之一，通过再投资公司的

业务发展，而提升股东价值也能达到相同的目的，新管理层将平衡股东的短

期和长远利益，致力为股东带来长期、持续、稳定的回报。 



 

6． 一位股东想了解中银香港是否在 2017 年有发行 100 周年纪念钞的打算。 

 

岳总裁回应，2008 年和 2012 年，中银香港先后发行了北京奥运会、中国银

行百年行庆纪念钞，市面反应热烈，认购十分踊跃，充分体现出香港市民对

奥运的热情和对中国银行的厚爱。2017 将迎来中国银行在香港成立机构的百

周年大庆。作为中行在境外设立的最大海外机构和香港本地的主流银行，中

银香港在将近一个世纪的漫长岁月里，与香港风雨同舟，荣辱与共，见证了

香港每一个的进步和发展，并赢得了自身的成长和壮大。新的管理层提出了

「担当社会责任，做最好的银行」的目标，同时为巩固和提高香港国际金融

中心地位、促进香港长期繁荣稳定作出更大贡献。目前中银香港正在计划和

准备包括发行纪念钞在内的一系列庆祝纪念活动，希望市民届时可以踊跃认

购。行方亦会充分考虑到市民的需求，合理配置资源，设计高效、简易的发

行流程，为市民提供方便快捷的认购程序，不给市民在认购纪念钞时添麻烦。 

 

7． 一位股东表达了对岳总裁的感谢，因近期本公司股价再创新高。另提到广东、

福建及天津三个新自贸区刚挂牌成立，希望了解本集团将如何抓住自贸区发

展的契机。 

 

岳总裁首先感谢股东的支持及鼓励，并表示其加入本公司的最大愿望是带领

股价持续创新高，表现更胜同业。近期公司股价创新高不仅反映今年以来业

绩表现与市场相比有不错的增长，包括传统商业银行业务和轻资本业务发展

都有着良好的发展势头。同时也得益于一系列对香港资本市场利好的消息和

多项有利政策的出台。 



 

岳总裁指出，自贸区发展是中国进行改革以来的一项重大决策。自贸区的建

设过程中，金融改革及资本市场开放为最重要的变化，各项开放政策为金融

业提供了良好的发展机遇。本集团已在新自贸区业务取得先机，与多家企业

签署了战略合作协议，未来将通过进一步加强与自贸区客户联系，开展在贸

易融资、现金管理、人民币及其他外币跨境资金池等方面的业务合作。同时

本集团将保持与母行中国银行及其内地分行的紧密联动，提升自身的盈利能

力，把握自贸区的重大机会。 

 

8． 一位股东注意到本公司 2014 年年报中披露的逾期贷款和相应贷款减值准备

相较 2013 年有大幅增加，询问中银香港有何应对措施？ 

 

隋洋财务总监回应，在本公司 2014 年年报第 160 页报表 D 所显示的为逾期

超过三个月或以上的贷款数据，当中 2014 年的逾期超过三个月或以上的贷

款为 13.07 亿港元，占总客户贷款的比例为 0.14%。按照本集团资产分类规

定，逾期超过三个月的贷款必须下调为特定分类或减值贷款。此外，本集团

亦会根据借户的风险情况进行评级，即使授信逾期不足三个月也可能下调为

特定分类或减值贷款，并按会计准则计提贷款减值。而相关的贷款减值准备

已经反映于当年的损益表。截至 2014 年年底，本集团的特定分类或减值贷

款比率为 0.31%，低于同期市场平均的 0.45%，显示本集团的贷款质量维持

在良好水平。 


